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　　法人化後、国立大学は大きな変革期に入り京都大学も新た
な取組み・対応が求められています。京都大学は「自由の学風」を
継承し、大学の使命である教育・研究・社会貢献において大きな
役割を果たしてきました。総長は今後、「伝統を基礎とし革新と
創造の魅力・活力・実力ある京都大学を目指す」とおっしゃって
いますが、総長の考えるこれからの京都大学のあるべき姿とは
どのようなものでしょうか。
　　京都大学は研究を中心として高いレベルにある大学という
イメージが、一般国民にはあるかもしれません。しかし、それだ
けが京都大学なのかと言われるとそうではなく、それ以外にも
例えば、京都大学の教員には個性豊かな人が多く、その個性をで
きるだけ大事にしようとするところが挙げられます。
　国立大学は当初単科大学が先にでき、それらが集まって成り
立ちました。集まるためにはお互いの言うことを認め合わない
といけないため、その文化を現在でも引き継いでいると言えま
す。京都大学のあるべき姿を考えると、個々の自由な発想を大事
にするが、それは勝手気ままではない。京都大学が、世界の中で
どのような役割を果たすかということを考えた上で行動できる
人の集団でなければならないと思います。個々人の自制心の効
いた自由というものがあって、それをお互いに認め合って大事
にしようというのが、京大らしさであると思います。構成要員一
人ひとりの自由というものが基本になっていなければなりませ
ん。
　組織の改変は外から強制的に行われることがあり、強制力が
あると組織は大きく変わります。けれどそうではなくて、内在的
に変わることもあります。物事をよく考えた人たちの行動の結
果として組織が変わるということです。人間の歴史を見ると科
学や技術が人間生活を変えてきました。それはある天才が現れ
たから変わったと言われることがあります。けれどその天才た

ちが一から考えたわけじゃない。過去から積み上げられたもの
の上に、新しい考え方を追加した結果、大きな変化が起こるので
す。内在的に変わっていくのは個々人の努力であり、個々人の自
由な発想が社会の変革をもたらしたと私は考えています。同様
に今の時点で京都大学らしさを保ちながら革新と伝統をと言っ
たのは、革新というのは、一人では動けないが、十人ほどが集ま
れば動くようになる。内在的に物事を考えて、正しいと思うこと
を積み上げていく。人が変わっても動くシステムを考えてきた
人が歴史的に現れると、改変が起こる。京都大学も法人化という
外圧が起こりましたが、外圧に従ってマニュアルで対応しても、
大きな時代は来ないと思います。魅力・活力・実力と言っている
が、そういうことが出来る人をたくさん抱合して、活力としてい
きたいと考えています。

　　総長は「人材こそが大学の最も大きな資産」とおっしゃって
います。職員においては、法人化後、今まで以上に多くの難問が
山積しこれを解決する知識・能力を養うのはもちろん、教員との
協調もますます問われています。総長は実際に職員と接してみ
て、良い面・悪い面を含め、どのような印象をお持ちでしょうか。
また現状を踏まえ職員、中でも若手職員には今後何を求めてい
きますか。
　　多くの職員がいる中で、良い面、悪い面を言うのは難しいで
すが、力を尽くしてくれていると思います。職員の仕事には会計
や決算などマニュアル通りにやらなければならないことがあり
ます。しかしそのマニュアルのプロセスは最も効率の良いもの
か、最も対外的に説明できる良い方法かということを常に考え
てほしいです。
　職員に望みたいのは、マニュアル通りにしなければいけない
こととは別に、考える時間を持ってほしいということです。大学

がどのように動いて
いるか、見る訓練をし
てほしい。どこで何が起
こっているかは知ろう
と思わなければ分から
ないことです。そうやっ
て自分のポストを少し離
れて、そこの部署がどのよ
うに動いているかという
ことを勉強してほしい。そ
うすると、将来それぞれの
ポスト以上の知見を持って
いるということで、自分の
意見を堂々と言えるように
なります。事務職員は日々の
仕事に加えて、管理的、統括
的に全体を見渡す中で自分の
している仕事を見るトレーニ
ングをしていけば良いのでは
ないでしょうか。
　若い人がもっと動き回って
ヒューマンリレーションを結
び、総長、部長のところに出かけ
るということが出来たら良いと
思います。そういったことを突き詰めていくと、マニュアルだ
けではない人間らしさが引き出せます。自分ひとりでできるこ
とは限られている。時を越えて、場所を越えて知識を吸収する
ことをやってもらいたい。それが京大のためになるし、世界の
ためになるでしょう。

　　京大職員を目指している方にメッセージをお願いします。
　　社会の変革、世界の変革を考えられるようなチャレンジン
グな仕事がたくさんあるので、そこで才能を思いっきり発揮し
てくれる人を期待しています。総合的に見て人間社会に役立つ
仕事をしており、ずっと上向き姿勢でいられる職場だと思うの
で、若い人にはやりがいのある職場です。職場としては非常に
面白いところだと思うので、頑張ってください。

第25代総長

松本  紘（まつもと ひろし）
1942年生まれ。専門は宇宙プラズ
マ物理学・宇宙電波工学。
1965年京都大学電子工学科卒業。
2002年宙空電波科学研究セン
ター長、04年生存圏研究所所長、
05年京都大学理事・副学長を経て
08年より現職。
06年Gagarin Medal受賞。07年
紫綬褒章受章。08年Booker Gold 
Medal受賞。主な著書に「宇宙開拓
とコンピュータ」（共立出版）などが
ある。
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京都大学事務組織図・職員数（2009年1月1日現在）
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現在どのような仕事
をしていますか？
　再生医科学研究所
経理グループで、主
に受託研究の受入か
ら執行、実績報告ま
でを管理していま

す。公的研究費の適正管理が厳しく求め
られる昨今、外部資金の執行には様々な
ルールや制限が設けられ、苦労もありま
すが、担当する研究者の名前や研究成果
をメディアで目にするたび、最先端の研
究が何だか身近に感じられます。

数ある就職先（民間・公務員等）がある中で
どうして京都大学を選んだのでしょうか？
　国内有数の教育・研究機関であることや
多様な業務も魅力的でしたが、他の大学や
官公庁と比べ、機関訪問にもしっかり時間が
設けられており、「この大学をよく理解し、
一緒に頑張って欲しい！」という大学
側の熱意が感じられたことが、京都
大学を選んだ一番の理由です。

最初に配属された時の印象
　最初の配属先は旧財務部契約課
です。配属時に会計の知識・経験は
全くなく、とにかく緊張と不安で
いっぱいでした。現在も経理業務に
就いていますが、これまでお世話に

なった先輩や上司、
仕事で関わった方々
の支えなくして今の
私はないとしみじみ
実感します。

京都大学を志望する
方へのメッセージ
　京都大学は規模も
社会への影響も本当
に大きな組織です。
多種多様な業務を通
じて、やりがいのあ

る仕事、愉快な同期、目標としたい
先輩にきっと出会うことができると思
います。

再生医科学研究所　
経理グループ

平成 17年採用

現在どのような仕事
をしていますか？
　全学の2万人強の学
生の入学・卒業等の学
籍管理、証明書自動発
行機の維持管理、教務
に関する部局との調

整・相談等を担当しています。学籍管理は
一人の間違いも許されませんし、証明書
は年間15万枚超を発行するなど重要な
サービスの一つです。これら日々の業務
で「大学の下支えを担当しているんだ」と
実感します。

今までしてきた仕事の中で一番印象に残っ
ていること
　京都の大学連携機関である(財)大学コ
ンソーシアム京都に出向したときの経験で
す。立命館大や同志社大等他大学の職員と切
磋琢磨しつつの3年間でしたが、本学と違った
考え・やり方に大いに啓発されました。また京

都地域、他地域の大学とのつながりは今
でもキープしています(出向中名刺を
1,000枚超交換！)。

若手職員の活動について
　有志職員の集まり(さんすい会)で
色々と活動しています。役職者や外
部の方にお話をしていただく回、メ
ンバーに職務内容を語ってもらう
回、他大学の方との交流の回など
オープンに各種イベントを毎月開
いています。また会のメンバー発
の企画が、大学の政策として実現
したこともあります(採用内定者
のサポート策など)。

京都大学を志望する方への
メッセージ
　大学はちょっと不思議なとこ
ろです。ちょっと浮世離れして
いる面もありますが、この
「ちょっと離れていること」が、
大学という知の蓄積・継承・発
見を担うコミュニティを維持
するために、すごく大事です。
このコミュニティの一員に
なりたいと思うかどうか、
それがあなたの進路の鍵に
なるかもしれません。

教育推進部
教務企画課
教務グループ

平成 15年採用

現在どのような仕
事をしていますか？
　研究所内のコン
ピュータシステム
の管理をしていま
す。所員が使う端
末やネットワーク
の管理はもちろん、来訪者が多いため
一時的な利用のためのシステムも
用意しています。
　特に外国人研究者が来られる
ことが多く、英語が全くできな
かったので苦労しましたが、
やっているうちに、業務に関す
る英語は自然と覚えていきま
した。

スキルアップなど常に心がけ
ていること
　私が担当する分野は、日々
勉強です。仕事が終わった後
は、附属図書館へ行き、学生に
まざって勉強していることが
多いです。
　また、春・秋に行われる情報処
理技術者試験は必ず受験してい
ます。目標があると
やる気も出ますし、達
成できると嬉しく
なってさらに次の目
標へ向かうことができ
ます。

この仕事をやっていて
良かったと思う時
　一スタッフとして、み
なさんに最高の舞台を用
意し、そこで大いに活躍し
ていただきたいと願ってい
ます。ですから、学生の就職が決まった
り、教員が賞を取ったりなど、所員が成
果を挙げたときは、自分のことのように
嬉しいです。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　あえて厳しいことを言いますが、どの
ような業種・職種であれ、お金をいただいて働く以上、楽しいこ
とばかりではありません。嫌な思いをすることもたくさんある
でしょう。でも、京都大学は広いです。あなたの味方となってく
れる人もまた、たくさんいるはずです。まじめに素直に根気よく
がんばりましょう。

数理解析研究所

平成 18年採用

Katsu
Sayaka

勝さんの好きな言
葉

現在どのような仕事
をしていますか？
　国際部留学生課
では、京都大学に
在籍する留学生が
より快適な環境で
勉学や研究に勤し
むことができるよう、様々なサポー
ト業務を行っています。その中で私
が担当するのは、各種留学生調査・
統計や留学説明会の実施、また留
学生ラウンジ‘KI-ZU-NA’の運営
等に関する業務です。多様なデー
タを基に留学生受入の実態を把
握し、ますますの国際交流促進の
ための施策を打ち出す礎となる
役割を担っています。

留学生との関わりで感じたこと
　留学の目的や志は違えども、同じ
京都大学という学び舎に集い、多く
の苦難を乗り越えて、互いの文化や
考え方の違いを認め、受け入れる
中でそれぞれに成長していく留学生
の姿を目のあたりにします。だからこ
そ留学が人を創る上で大変意義深い
経験であることを、またその留学の支
援業務に携わることの重要性を改めて
実感しています。

仕事で心がけていること
　努めて学生の声に耳を傾け、「今」の
ニーズを知り、学生の立場に立って
考えるよう、そしてそのニーズに対
して「やりたいこと」を「できること」
に近づけるため、前例だけにとらわ
れず、常に新しい可能性を探るよ
う心がけています。またその可能
性はどのひとつを取っても、自分
一人で完結できるものはなく、周
りの方々にご指導をいただき、
助け合ってはじめて実現できる
ものであることを自覚し、日々
感謝しながら仕事に取り組ん
でいます。

今後の目標
　「留学生30万人計画」が
発表され、日本への留学生受入れを拡充する
にあたり、大学国際化の実現に向けて、広い知識と柔軟性を持ち
合わせた強力な戦力が必要です。目の前の仕事をそれ単体でこ
なすのではなく、京都大学全体の国際戦力の中でどのような意味
を持つのかを考えながら、個々の状況を確実に掴む判断力と、型
にはまらない斬新な切り口で様々な選択肢を提案できる積極性
を培っていきたいと思います。

国際部留学生課　
企画・管理グループ

平成 18年採用

Katayama 
Takayo
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京都大学では世界に誇れる教育・研究・医療を支える担い手として職員一人ひとりが使命感を持って働いています。
ここでは様々な仕事に携わる職員の熱いメッセージを紹介します。



現在どのような仕事
をしていますか？
　再生医科学研究所
経理グループで、主
に受託研究の受入か
ら執行、実績報告ま
でを管理していま

す。公的研究費の適正管理が厳しく求め
られる昨今、外部資金の執行には様々な
ルールや制限が設けられ、苦労もありま
すが、担当する研究者の名前や研究成果
をメディアで目にするたび、最先端の研
究が何だか身近に感じられます。

数ある就職先（民間・公務員等）がある中で
どうして京都大学を選んだのでしょうか？
　国内有数の教育・研究機関であることや
多様な業務も魅力的でしたが、他の大学や
官公庁と比べ、機関訪問にもしっかり時間が
設けられており、「この大学をよく理解し、
一緒に頑張って欲しい！」という大学
側の熱意が感じられたことが、京都
大学を選んだ一番の理由です。

最初に配属された時の印象
　最初の配属先は旧財務部契約課
です。配属時に会計の知識・経験は
全くなく、とにかく緊張と不安で
いっぱいでした。現在も経理業務に
就いていますが、これまでお世話に

なった先輩や上司、
仕事で関わった方々
の支えなくして今の
私はないとしみじみ
実感します。

京都大学を志望する
方へのメッセージ
　京都大学は規模も
社会への影響も本当
に大きな組織です。
多種多様な業務を通
じて、やりがいのあ

る仕事、愉快な同期、目標としたい
先輩にきっと出会うことができると思
います。

再生医科学研究所　
経理グループ

平成 17年採用

現在どのような仕事
をしていますか？
　全学の2万人強の学
生の入学・卒業等の学
籍管理、証明書自動発
行機の維持管理、教務
に関する部局との調

整・相談等を担当しています。学籍管理は
一人の間違いも許されませんし、証明書
は年間15万枚超を発行するなど重要な
サービスの一つです。これら日々の業務
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ンバーに職務内容を語ってもらう
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オープンに各種イベントを毎月開
いています。また会のメンバー発
の企画が、大学の政策として実現
したこともあります(採用内定者
のサポート策など)。

京都大学を志望する方への
メッセージ
　大学はちょっと不思議なとこ
ろです。ちょっと浮世離れして
いる面もありますが、この
「ちょっと離れていること」が、
大学という知の蓄積・継承・発
見を担うコミュニティを維持
するために、すごく大事です。
このコミュニティの一員に
なりたいと思うかどうか、
それがあなたの進路の鍵に
なるかもしれません。
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ことが多く、英語が全くできな
かったので苦労しましたが、
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り、教員が賞を取ったりなど、所員が成
果を挙げたときは、自分のことのように
嬉しいです。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　あえて厳しいことを言いますが、どの
ような業種・職種であれ、お金をいただいて働く以上、楽しいこ
とばかりではありません。嫌な思いをすることもたくさんある
でしょう。でも、京都大学は広いです。あなたの味方となってく
れる人もまた、たくさんいるはずです。まじめに素直に根気よく
がんばりましょう。

数理解析研究所
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葉

現在どのような仕事
をしていますか？
　国際部留学生課
では、京都大学に
在籍する留学生が
より快適な環境で
勉学や研究に勤し
むことができるよう、様々なサポー
ト業務を行っています。その中で私
が担当するのは、各種留学生調査・
統計や留学説明会の実施、また留
学生ラウンジ‘KI-ZU-NA’の運営
等に関する業務です。多様なデー
タを基に留学生受入の実態を把
握し、ますますの国際交流促進の
ための施策を打ち出す礎となる
役割を担っています。

留学生との関わりで感じたこと
　留学の目的や志は違えども、同じ
京都大学という学び舎に集い、多く
の苦難を乗り越えて、互いの文化や
考え方の違いを認め、受け入れる
中でそれぞれに成長していく留学生
の姿を目のあたりにします。だからこ
そ留学が人を創る上で大変意義深い
経験であることを、またその留学の支
援業務に携わることの重要性を改めて
実感しています。

仕事で心がけていること
　努めて学生の声に耳を傾け、「今」の
ニーズを知り、学生の立場に立って
考えるよう、そしてそのニーズに対
して「やりたいこと」を「できること」
に近づけるため、前例だけにとらわ
れず、常に新しい可能性を探るよ
う心がけています。またその可能
性はどのひとつを取っても、自分
一人で完結できるものはなく、周
りの方々にご指導をいただき、
助け合ってはじめて実現できる
ものであることを自覚し、日々
感謝しながら仕事に取り組ん
でいます。

今後の目標
　「留学生30万人計画」が
発表され、日本への留学生受入れを拡充する
にあたり、大学国際化の実現に向けて、広い知識と柔軟性を持ち
合わせた強力な戦力が必要です。目の前の仕事をそれ単体でこ
なすのではなく、京都大学全体の国際戦力の中でどのような意味
を持つのかを考えながら、個々の状況を確実に掴む判断力と、型
にはまらない斬新な切り口で様々な選択肢を提案できる積極性
を培っていきたいと思います。
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京都大学では世界に誇れる教育・研究・医療を支える担い手として職員一人ひとりが使命感を持って働いています。
ここでは様々な仕事に携わる職員の熱いメッセージを紹介します。



現在どのような仕事をしていますか？
　「法人文書管理」を担当しています。私たち
職員は日々の業務において数多くの文書を作
成しますが、これらは情報公開の対象となり
ます。そして年月が経てば、京都大学の貴重な

「所蔵資料」となり
ます。京都大学の歴
史を文書の作成・保
存・活用という切り
口から支える、なか
なか奥が深い仕事
なのです。

仕事をする上で、特に気を付けていることは
何ですか？
　「自分の仕事はこれ！」といった壁をできる
だけ作らないことです。「この研究室は何をし
ているんだろう？」「この仕事は、他の大学で
はどうやっているんだろう？」などなど、一見
自分の業務に関わりがないようなことでも、
ふと疑問に感じるようなことがあればさっと
ホームページなどで調べ、大学を色々な視点
から見るように心がけています。

今後の目標
　学生をはじめ、教員、研究者、医療スタッフ、
技術職員、事務職員などなど…これら多種多
様な人たちが行き交う京都大学は「人財」の宝
庫だと日々実感します。自分自身もその中の
１人であるとの自覚を持ちつつ、今後のいろ
んな仕事を経験して見識を深め、京都大学の
教育・研究・医療に少しずつ貢献していきたい
と思っています。

現在どのような仕事をしていますか？
・広報誌の作成（原
稿の執筆依頼、デ
ザインの提案、編
集、完成物の送付、
在庫管理）
・メディア等の取材
および撮影依頼への対応
・学外の方からの問合せの対応全般
など多種多様な仕事なので、いつも新鮮で刺
激的です。

広報の仕事をやっていて良かったと思った
瞬間はいつですか？
　自分自身が主担当をした広報誌にこっそり
こだわり（言葉・レイアウトなどで)を潜り込ま
せ、その完成品を見た時です。ほとんどの人が
気づかない様なちょっとしたことでも、自分

の意思が反映されているの
で、その広報誌に愛着がわ
きます。
　ノーベル賞の受賞など滅
多にない良いニュースがあ
り、その対応に携われた時
には、良いタイミングに広
報にいたと思いました。

京都大学を志望する方へのメッセージ
仕事の上で、ともすれば内向的になり、物足り
なく感じることがあるかも知れません。しか
し、学外の人から見られているといった、学外
の方を意識した視点を持つと色々面白いこと
があり、得ることの多い職場だと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　農学研究科では、平成17年度から15年間とい
うスパンで、建物の設計・建設・維持管理までを
一連で実施するＰＦＩ事業を行っています。現
在、そのうちの改修工事を実施中ですが、私は、
それに伴う研究室等の移転に係る連絡調整や
新規実験設備の調達等の業務に携わっています。
　経理の仕事というと、ルーティンな伝票処理
ばかりというイメージを持たれる方もいると思
いますが、私の場合は、教員や学生さんと実際に
顔を突き合わせての打ち合わせや、様々な業者
さんに対しての指示や協力依頼を行っていま
す。

財務・会計・経理を行うに当たって、資格・スキル
等が必要ですか？
　スキルとしては、タイピングの他、簿記の知識
や表計算ソフトを駆使できることが、即実務に
生かせる点で強みになると思います。
　ですが、そういったスキルがなくても、仕事に
従事する中で会得していく範囲で特に支障はな
いと思います。
　私は、謙虚に学ぼうとする心がけの方が大切
だと思います。

今後の目標
　武道の教えのなかに「守・破・離」という言葉が
あります。自分はまだまだ「離」の段階には程遠い
ですが、上司や先輩方に教えを請い、これまで培
われてきたルールや根拠に基づいた仕事に携わ
ることでしっかりとした土台を築きつつ、自分な
らではのオリジナリティをもって、京都大学のな
かで求められる自分の役割を全うして行けるよ
う努力を重ねて行きたいと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　経理業務の中で、主に補助金・外部資金の執
行等を担当しています。採用当初は会計の知
識は全くゼロ、規程を読むのも一苦労でした
が、周りの方々に教えて頂きながら何とか
やってこれました。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　年齢、性別、個性は
様々ですが、まとまり
があります。色んな人
達が一緒に仕事をして
いるので、お互いにコ
ミュニケーションをと
りつつ、真面目に仕事に取り組むことで繋
がっていけるのだと思います。
　ちなみに、有給休暇などは取りやすい雰囲
気だと思います。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　大学職員の仕事内容がどのようなものか
は、実際に従事してみないと分からないと思
います。実際私は思っていたような仕事とは
全然違いましたし、同じ経理系でも場所が違
えば業務内容も違ってきます。きっと先入観
を持たないほうが上手くいくと思います。
　何より、どんな仕事に就いても真面目な姿
勢でいれば周りは認めてくれる職場です。
　一生働くかも知れない職場を選択するのは
難しいかもしれませんが、色々考えた上で京
大を選んで頂ければ嬉しいです。

1VOICE1

2VOICE2

3VOICE3

4VOICE4

大学全体の円滑な運営を目指して
～人事、広報、総括など幅広い業務を担います～

大学の資金運営を担う
～予算の配分から運用、資産管理、　
契約まで多様な業務を行います～

姫野さんのある一日

今井さんのある一日

・事務の総括
・各種会議・諸行事に関する業務
・文書類の接受・発送・管理
・情報公開・広報活動
・規則、規程等の制定改廃

・人事制度に関する企画・立案
・人事異動・人材育成に関する業務
・勤務時間等労働条件・処遇の管理
・将来構想等の企画立案
・評価の策定・運用

主な業務内容

Imai Atsun
obu

・予算編成、予算配分
・資金管理及び運用
・決算に関する業務
・会計実地検査、会計監査法人等対応業務
・財務制度改革に関する業務
・財務会計関係規程の制定改廃
・財務諸表の作成
・土地建物等の資産の取得管理
・備品等の管理
・学内の防災・警備に関する業務

主な業務内容

Mitani
Kazuhiro

三谷さんのある一日

星野さんのある一日

Hoshino
Ai

Himeno
Atsuro

姫野　淳朗総務部総務課
文書企画グル

ープ　

平成18年採
用

星野　愛

工学研究科経理事務センター補助金掛平成15年採用

今井　敦宣総務部広報
課広報企画

グループ

平成19年採
用

三谷　和弘
農学研究科等経理

課PFI事業グルー
プ

平成13年採用



現在どのような仕事をしていますか？
　「法人文書管理」を担当しています。私たち
職員は日々の業務において数多くの文書を作
成しますが、これらは情報公開の対象となり
ます。そして年月が経てば、京都大学の貴重な

「所蔵資料」となり
ます。京都大学の歴
史を文書の作成・保
存・活用という切り
口から支える、なか
なか奥が深い仕事
なのです。

仕事をする上で、特に気を付けていることは
何ですか？
　「自分の仕事はこれ！」といった壁をできる
だけ作らないことです。「この研究室は何をし
ているんだろう？」「この仕事は、他の大学で
はどうやっているんだろう？」などなど、一見
自分の業務に関わりがないようなことでも、
ふと疑問に感じるようなことがあればさっと
ホームページなどで調べ、大学を色々な視点
から見るように心がけています。

今後の目標
　学生をはじめ、教員、研究者、医療スタッフ、
技術職員、事務職員などなど…これら多種多
様な人たちが行き交う京都大学は「人財」の宝
庫だと日々実感します。自分自身もその中の
１人であるとの自覚を持ちつつ、今後のいろ
んな仕事を経験して見識を深め、京都大学の
教育・研究・医療に少しずつ貢献していきたい
と思っています。

現在どのような仕事をしていますか？
・広報誌の作成（原
稿の執筆依頼、デ
ザインの提案、編
集、完成物の送付、
在庫管理）
・メディア等の取材
および撮影依頼への対応
・学外の方からの問合せの対応全般
など多種多様な仕事なので、いつも新鮮で刺
激的です。

広報の仕事をやっていて良かったと思った
瞬間はいつですか？
　自分自身が主担当をした広報誌にこっそり
こだわり（言葉・レイアウトなどで)を潜り込ま
せ、その完成品を見た時です。ほとんどの人が
気づかない様なちょっとしたことでも、自分

の意思が反映されているの
で、その広報誌に愛着がわ
きます。
　ノーベル賞の受賞など滅
多にない良いニュースがあ
り、その対応に携われた時
には、良いタイミングに広
報にいたと思いました。

京都大学を志望する方へのメッセージ
仕事の上で、ともすれば内向的になり、物足り
なく感じることがあるかも知れません。しか
し、学外の人から見られているといった、学外
の方を意識した視点を持つと色々面白いこと
があり、得ることの多い職場だと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　農学研究科では、平成17年度から15年間とい
うスパンで、建物の設計・建設・維持管理までを
一連で実施するＰＦＩ事業を行っています。現
在、そのうちの改修工事を実施中ですが、私は、
それに伴う研究室等の移転に係る連絡調整や
新規実験設備の調達等の業務に携わっています。
　経理の仕事というと、ルーティンな伝票処理
ばかりというイメージを持たれる方もいると思
いますが、私の場合は、教員や学生さんと実際に
顔を突き合わせての打ち合わせや、様々な業者
さんに対しての指示や協力依頼を行っていま
す。

財務・会計・経理を行うに当たって、資格・スキル
等が必要ですか？
　スキルとしては、タイピングの他、簿記の知識
や表計算ソフトを駆使できることが、即実務に
生かせる点で強みになると思います。
　ですが、そういったスキルがなくても、仕事に
従事する中で会得していく範囲で特に支障はな
いと思います。
　私は、謙虚に学ぼうとする心がけの方が大切
だと思います。

今後の目標
　武道の教えのなかに「守・破・離」という言葉が
あります。自分はまだまだ「離」の段階には程遠い
ですが、上司や先輩方に教えを請い、これまで培
われてきたルールや根拠に基づいた仕事に携わ
ることでしっかりとした土台を築きつつ、自分な
らではのオリジナリティをもって、京都大学のな
かで求められる自分の役割を全うして行けるよ
う努力を重ねて行きたいと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　経理業務の中で、主に補助金・外部資金の執
行等を担当しています。採用当初は会計の知
識は全くゼロ、規程を読むのも一苦労でした
が、周りの方々に教えて頂きながら何とか
やってこれました。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　年齢、性別、個性は
様々ですが、まとまり
があります。色んな人
達が一緒に仕事をして
いるので、お互いにコ
ミュニケーションをと
りつつ、真面目に仕事に取り組むことで繋
がっていけるのだと思います。
　ちなみに、有給休暇などは取りやすい雰囲
気だと思います。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　大学職員の仕事内容がどのようなものか
は、実際に従事してみないと分からないと思
います。実際私は思っていたような仕事とは
全然違いましたし、同じ経理系でも場所が違
えば業務内容も違ってきます。きっと先入観
を持たないほうが上手くいくと思います。
　何より、どんな仕事に就いても真面目な姿
勢でいれば周りは認めてくれる職場です。
　一生働くかも知れない職場を選択するのは
難しいかもしれませんが、色々考えた上で京
大を選んで頂ければ嬉しいです。

1VOICE1

2VOICE2

3VOICE3

4VOICE4

大学全体の円滑な運営を目指して
～人事、広報、総括など幅広い業務を担います～

大学の資金運営を担う
～予算の配分から運用、資産管理、　
契約まで多様な業務を行います～

姫野さんのある一日

今井さんのある一日

・事務の総括
・各種会議・諸行事に関する業務
・文書類の接受・発送・管理
・情報公開・広報活動
・規則、規程等の制定改廃

・人事制度に関する企画・立案
・人事異動・人材育成に関する業務
・勤務時間等労働条件・処遇の管理
・将来構想等の企画立案
・評価の策定・運用

主な業務内容

Imai Atsun
obu

・予算編成、予算配分
・資金管理及び運用
・決算に関する業務
・会計実地検査、会計監査法人等対応業務
・財務制度改革に関する業務
・財務会計関係規程の制定改廃
・財務諸表の作成
・土地建物等の資産の取得管理
・備品等の管理
・学内の防災・警備に関する業務

主な業務内容

Mitani
Kazuhiro

三谷さんのある一日

星野さんのある一日

Hoshino
Ai

Himeno
Atsuro

姫野　淳朗総務部総務課
文書企画グル

ープ　

平成18年採
用

星野　愛

工学研究科経理事務センター補助金掛平成15年採用

今井　敦宣総務部広報
課広報企画

グループ

平成19年採
用

三谷　和弘
農学研究科等経理

課PFI事業グルー
プ

平成13年採用



現在どのような仕事をしていますか？
　総務的業務をこなしつつ、対外的な窓口と
して、国際交流に関する大学全体のデータを
取りまとめたり、国際会議等の企画・実行、外国
出張者の旅費支給手続きなどを行っていま
す。

業務の中で英語のスキルアップができます
か？
　日常英語を頻繁に使う業務は先輩や上司が
担当していますが、英語のスキルアップはで
きる環境です。日々英語のメールが入ってき
ますし、英語の読み物もたくさん送付されて
きます。また、課内にはネイティブの職員も2

名いるので、分からないことがあ
ればいつでも聞けます。会議な
どで外国からの来客に対応

し実際に会話
することもあ
るので、学習
意欲を向上さ
せるには非常
によい職場だ
と思います。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　大学の仕事は非常に幅が広く、そこで働く
人も本当に色々な人がいます。例えば私の周
りにも、海外での研修から帰ってきた人がお
り、話を聞くだけでも面白く、様々な可能性を
感じます。また幅があるだけ興味のあることが
見つけやすい環境だと思います。皆さん、お待
ちしています。　

現在どのような仕事をしていますか？
　工学研究科では様々な外部資金を受け入れ
ていますが、その中で主に科学研究費補助金
や寄附金の受入・報告業務に携わっています。
国立大学では法人化後、運営費交付金が年々
削減されていく中で、外部資金の獲得が非常
に重要視されています。工学研究科は教員・研
究員数が多いので苦労することもあります
が、自身の努力の分だけ教員との信頼関係も
築け、外部資金獲得のための一助となるやり
がいのある仕事だと感じています。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　私の所属する
学術協力課は、課
長をはじめ、教員
に気持ちよく研
究に専念してい
ただくには事務
方は何をするべ
きかを常に真剣
に考えている方達ばかりで、とてもいい刺激
になります。また、掛は何でも話し合える雰囲
気で、掛員の私の意見にもきちんと耳を傾け
ていただいています。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　私自身学生時代には、大学職員が学生と接
する仕事以外に、多岐にわたる業務に携わっ
ていることはあまり想像できませんでした。
みなさんも、多様な業務の中で自分に向いて
いるものを見つけ、京都大学の更なる発展の
ために是非一緒に頑張りましょう。 

現在どのような仕事をしていますか？
　学生部入試企画課では、２次試験・セン
ター試験の実施、入試広報活動等、入試に関
わる業務を行っており、私は主に２次試験の
実施を担当しています。在学生よりも受験生
と接することが多い、大学の中では異質な職
場であり、学生が始めて出会う職員かもしれ
ないので、特に丁寧な対応を心がけていま
す。また、業務の性質上機密事項が多いので、
取扱いには気をつけています。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　入試企画課は課長を含め８人と少人数で、
役割の大きさの割に人数が少なくて驚きま
した。その分、分からないことは気軽に聞け
る、アットホームな雰囲気で良かったです。
配属前は入試を実施する１月から３月が忙
しいイメージでしたが、実際は１年を通して
様々な業務があります。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　入試に携わっていると、少子化に伴う受験
環境の変化を強く感じます。京都大学にも変
化が求められる面はありますが、変わるべき
ことと変わらず守るべきことを見極めるこ
とが京大職員にとって大切だと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　京都大学には吉田寮・
熊野寮・女子寮・室町寮
の４つの寮があり、それ
らの寮に関わる業務を
行っています。光熱水
料・寄宿料の徴収、物品
補充や修繕等があげら
れ、また、突発的な事態
への対応が多いのも特
徴の一つです。接するの
は寮生という限られた
範囲ですが、その分付き
合いが深く、学生系職員の醍醐味を感じます。

学生と接してみて、感じたことや成長できた
ことは？
　学力だけではない「何か」を持っている学生
が多く、「京大らしさ」を感じます。また、彼・彼
女らは真剣に大学のことを考えており、その
頑張りには頭が下がる思いです。はっとさせ
られて、こちらの「当たり前」を考え直すこと
もしばしばあり、学生から教えられることは
多いです。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　大学職員には学生に関わる仕事以外にも、
その他様々な仕事がありますが、どの部署に
配属されても忘れてほしくないのが、大学は
学生がいるからこそ大学だということです。
大学が単なる企業や研究機関でないことの意
味を考えながら、日々の業務に取り組んでほ
しいと思います。

5VOICE5

6VOICE6

7VOICE7

8VOICE8

世界に開かれた大学
   ～国際交流を深めることを目的とし、
　    海外との学術交流・留学生の支援に携わります～

・国際交流に関する業務
・海外渡航に関する業務
・外国人研究者等の受け入れ
・海外の大学等学術機関との交流
・海外の研究者、教育研究機関等
に対する情報提供

・政府間の科学技術協力事業、そ
の他国際協力研究に関する業務

・留学生の受け入れ・派遣

主な業務内容

Hara 
Hiromi

原さんのある一日

研究活動を支援
～研究資金の調達や学外からの受託・
　共同研究の受入等に取り組みます～

・研究推進に関する業務
・研修員・内地研究等に関する業務
・科学研究費補助金その他補助金
の受け入れ

・科学技術振興調整費、その他公募
プロジェクトに関する業務

主な業務内容

・寄附金の受け入れに関する業務
・産官学連携に関する業務
・受託研究及び民間等との共同研
究の受け入れ

・発明・特許等の知的財産権の管
理・促進

佐坂さんのある一日

Sasaka
Keiko

「学び」をサポート
～学業から学生生活まで多岐に渡り支えます～

・学生生活・教務に係る各種手続き
・学生に係る業務の企画及び総括
・課外活動の企画・支援
・入学料・授業料免除や奨学金などに関する業務
・アルバイト、下宿、寮等の紹介

主な業務内容

・入試の総括・企画・連絡調整
・オープンキャンパス・入試ガイダンス等の情報提供
・全学的な教育推進施策の企画立案・連絡調整
・中学校・高等学校との教育連携や生涯学習支援
・就職情報の提供、各種講座開講及び個別相談等の支援

朝尾さんのある一日

野村さんのある一日

Nomura 
Shohei

Asao 
Yujin

佐坂　慶子工学研究科学
術協力課研究

協力掛

平成17年採
用

原　裕美

国際部国際交流課企画調整グループ平成19年採用

野村　昌平

学生センター生活担当グループ
平成19年採用

朝尾　祐仁学生部入試企
画課入試企画

グループ

平成19年採用



現在どのような仕事をしていますか？
　総務的業務をこなしつつ、対外的な窓口と
して、国際交流に関する大学全体のデータを
取りまとめたり、国際会議等の企画・実行、外国
出張者の旅費支給手続きなどを行っていま
す。

業務の中で英語のスキルアップができます
か？
　日常英語を頻繁に使う業務は先輩や上司が
担当していますが、英語のスキルアップはで
きる環境です。日々英語のメールが入ってき
ますし、英語の読み物もたくさん送付されて
きます。また、課内にはネイティブの職員も2

名いるので、分からないことがあ
ればいつでも聞けます。会議な
どで外国からの来客に対応

し実際に会話
することもあ
るので、学習
意欲を向上さ
せるには非常
によい職場だ
と思います。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　大学の仕事は非常に幅が広く、そこで働く
人も本当に色々な人がいます。例えば私の周
りにも、海外での研修から帰ってきた人がお
り、話を聞くだけでも面白く、様々な可能性を
感じます。また幅があるだけ興味のあることが
見つけやすい環境だと思います。皆さん、お待
ちしています。　

現在どのような仕事をしていますか？
　工学研究科では様々な外部資金を受け入れ
ていますが、その中で主に科学研究費補助金
や寄附金の受入・報告業務に携わっています。
国立大学では法人化後、運営費交付金が年々
削減されていく中で、外部資金の獲得が非常
に重要視されています。工学研究科は教員・研
究員数が多いので苦労することもあります
が、自身の努力の分だけ教員との信頼関係も
築け、外部資金獲得のための一助となるやり
がいのある仕事だと感じています。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　私の所属する
学術協力課は、課
長をはじめ、教員
に気持ちよく研
究に専念してい
ただくには事務
方は何をするべ
きかを常に真剣
に考えている方達ばかりで、とてもいい刺激
になります。また、掛は何でも話し合える雰囲
気で、掛員の私の意見にもきちんと耳を傾け
ていただいています。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　私自身学生時代には、大学職員が学生と接
する仕事以外に、多岐にわたる業務に携わっ
ていることはあまり想像できませんでした。
みなさんも、多様な業務の中で自分に向いて
いるものを見つけ、京都大学の更なる発展の
ために是非一緒に頑張りましょう。 

現在どのような仕事をしていますか？
　学生部入試企画課では、２次試験・セン
ター試験の実施、入試広報活動等、入試に関
わる業務を行っており、私は主に２次試験の
実施を担当しています。在学生よりも受験生
と接することが多い、大学の中では異質な職
場であり、学生が始めて出会う職員かもしれ
ないので、特に丁寧な対応を心がけていま
す。また、業務の性質上機密事項が多いので、
取扱いには気をつけています。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　入試企画課は課長を含め８人と少人数で、
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現在どのような仕事をしていますか？
　医学部附属病院医療サービス課にて、施設
基準に係る届出、管理業務を主に行っており
ます。届出に必要な書類等は専門的な内容も
多く、医師、看護師など他職種の方とうまく意
見交換ができず、苦労することもありますが、
病院の経営上、非常に重要な業務であり、やり
がいを感じています。

仕事で心がけていることは何ですか？
　医師、看護師
など他職種の
方に資料作成
等の依頼をす
る機会が多い
のですが、簡潔
にわかりやす
く依頼するよ
う心がけてい

ます。また、施設基準の届出業務では、病院収
入への影響や地域医療の中での京大病院の役
割への影響といった、病院として自分の所掌
事務がどのように機能しているのかを意識し
ながら業務を行うようにしています。

今後の目標
色々な部署を経験しながら、知識を増やし、
自己研鑽に努めたいと考えています。また、
個人的なスキルアップと共に、病院全体、大
学全体としての中でどうあるべきかといっ
た視点を意識しながら仕事ができるよう努
力したいです。

現在どのような仕事をしていますか？
　医務課入院掛のオペ班に属し、主にデイ
サージャリーという日帰り手術や中央手術室
の伝票入力をしています。手術の術式は多岐
にわたっており、電子カルテや手術記録等か
ら今回の手術はどれで算定するかということ
を考えることが非常に難しいです。ですが、手
術の費用は入院会計の中でも大きな割合を占
めているので、病院収益に強く関わっている
と感じられ、やりがいの持てる仕事です。

病院業務で特別な知識やスキルが必要と感じ
ますか？
　最初は特別な知識がなくても、一から皆さ
んが丁寧に教えて下さるので大丈夫です。患
者さんや様々な職種の大勢の方と接する仕事
ですので、人と関わることが好きな方が向い
ていると思います。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　京大病院での仕事は
日々新しいことにあふ
れており、非常に刺激
的な職場です。また、働
く中で今まで以上に
社会の医療問題への
関心が深まる等、常に
自分を成長させられ
る職場だと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　カウンター業務のほか、所蔵調査回答、利
用統計管理、本の補修などをしています。レ
ファレンスでは、学生時代に身につけた情報
検索のノウハウが役に立っています。
　当館は貴重な古書を多数所蔵しており、毎
日の温湿度
チェックや本
の補修等の管
理を通じて、
資料の繊細さ
を学びまし
た。

図書館で働く上で心がけていることは何で
すか？
　学生時代は、図書館サービスに対し色々不
満を持っていました。その不満を覚えておく
一方で、職員として「今まではなぜサービス
できなかったのか」を考えることで、より深
く図書館を知るよう努めています。そして丁
寧な対応をして気持ちよく図書館を使って
もらえるように心がけています。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　図書館で職員として働けるのは大変恵ま
れていると感じます。研修も充実しており、
勉強熱心な先輩方に良い刺激をもらえる職
場です。
　是非、学生が好きな方に来ていただきたい
です。

現在どのような仕事をしていますか？
　主に図書の選択・支払を担当しています。必
要な図書の見極めなど苦心することが多いで
すが、購入した図書の利用率が高いと励みに
なります。また日々の業務とは別に業務改善
のワーキンググループに参加したり、全学共
通科目『情報探索入門』のサポートをしたりし
て図書館の枠を超えた活動も行っています。

京都大学の図書館で働きたいと思ったきっか
けは何ですか？
　京都大学には約50の図書館・室がありま
す。それぞれが独立して運営しているため小
規模な組織として職員の働き・意見が反映さ
れ「打てば響く」
職場であると考
えました。反対
に全学的で大規
模な仕事に携わ
ることもできま
す。どちらの仕
事にも魅力を感
じたのがきっか
けです。

今後の目標
　時代の変化やニーズに合わせて柔軟に対応
していかなければならないという意味で図書
館に完成形はありません。同じく図書館職員
もこれで「一人前」というものはないと思いま
す。常に図書館をよりよくしていこうとする
姿勢を忘れずに、一人でも多くの利用者に満
足してもらえるような図書館を作っていきた
いです。
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田中　絵里
医学部附属病院医務課

入院掛　

平成20年採用

小田　真玄

医学部附属病院医療サービス課医務企画掛
平成19年採用

粉川　善史子

人間・環境学研究科情報管理掛平成17年採用

石原　三輪子文学研究科閲
覧掛

平成20年採
用

最先端の医療機関を管理・運営
～医療知識とマネージメント能力を養い、
　医師や看護師らと共に京大病院の将来を担います～

・外来や入院の窓口業務、医療福祉相談
・地域連携に関する業務
・診療報酬請求事務
・病歴管理に関する業務

主な業務内容
・医療安全・医療訴訟・診療費の収納及び債権処理
・財務管理、経営分析、医療情報管理
・産学連携関係経費、物品・薬品等の契約

小田さんのある一日

Oda　
Masaharu

田中さんのある一日

Tanaka 
Eri

図書を通じて、大学運営に貢献
～世界最高水準の教育、研究拠点に相応しい
　　　学術情報基盤としての役割を果たします～

・図書館資料の貸出・返却などカウンター業務
・図書館資料の配架整備・保管
・雑誌製本・修理製本
・図書等の選定・発注・受入
・図書館資料の目録作成・分類・製本
・図書館の広報に関する業務

主な業務内容

・学術文献の検索
・他機関との図書館資料の相互利用業務
・電子ジャーナル等の刊行情報の調査及び利用
・資料の電子化
・学術情報の収集・調査

石原さんのある一日 粉川さんのある一日

Ishihara Miw
ako

Kokawa　
Yoshiko
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現在どのような仕事をしていますか？
　京都大学の施設整備等の設計・積算・現場監
理が主な業務です。施設を新営・増築・改修工
事をしていく中で、教職員の要望をどのよう
な形にしていくか、具体化し形にしていきま
す。自分が思うように設計できるのは、楽しく
達成感がありとても魅力的です。デスクワー
クだけでなく、現場を見たりできるので私に
は合っていると感じています。

京都大学を志望した理由、きっかけは？
　学校では土木を専攻していたのですが、こ
のまま土木の仕事に就くのはどうかと悩んで
いるときに、お世話になっていた教授から大
学の技術職員という仕事をすすめられたのが
きっかけです。

京都大学を志望する方へのメッセージ
　学生や教職員が勉学・業務をしやすい施設
環境作りを、ハードの面からサポートしてい
ける仕事です。大学ではあまり目立たないで
すが、施設整備は「縁の下の力持ち」という気
持ちで仕事を頑張ってほしいです。

現在どのような仕事をしていますか？
  医学研究科の施設全体の管理が現在の仕事で
す。その管理には各研究棟での漏水、配管の詰ま
りなどの細かい仕事から、構内の駐車場設置計
画や新しい施設の企画まで、多岐にわたる仕事
があります。医学部構内だけでも京大はたくさん

の研究施設や高度な設
備があり、私にとって京
大はまだまだ未知の
世界で、日々新しい発
見がたくさんあり、
刺激的な毎日です。

職場の雰囲気はどのような感じですか？
　技術系は女性が少ないイメージがあります
が、京大では施設にも女性職員は多く、事務職の
方とも一緒に仕事をする機会が多いので、仕事
上の悩みや不安は相談しやすい環境です。また
女子トイレやシャワー室などの改修工事では女
性の意見を反映して企画されます。

今後の目標
　私は学生の皆さんにより快適で設備の整った
場所で研究に没頭してもらい、美しいキャンパ
スの思い出を残してもらいたいと思い、大学の
技術職員を志望しました。実際の現場で仕事を
してみると、予想以上に施設整備の範囲が広く、
学生や教職員の施設に関する要望や相談を全
て受け入れることは、まだ2年目の私には難しい
ことも多いです。しかし多くの現場で経験を積
み、知識を広め、どんな要望にも答えられ、信頼
を得られる技術職員になりたいです。そして少し
でも京大の役に立つ人材になれるよう、日々努
力していきたいと思います。

現在どのような仕事をしていますか？
　環境安全衛生課では、環
境、安全、衛生と幅広い分
野を担当し、大学の教育･
研究を支える上で重要な
役割を持っています。私は
その中で主に化学物質管
理システム（KUCRS）を
担当しています。このシス
テムは、全国的に京都大学
が先駆者として開発･導入
してきた経緯があり、法遵守の意味でも研究･
教育活動の効率化という意味でも重要な仕事
でやりがいを感じています。

仕事をする上で何が一番大切だと思います
か？
　大学には学生、教員、職員等、様々な方がい
るので、それぞれの立場から見て今の仕事が
どうなのかを考えて対応すること、さらに学
外からの目を持って取り組むことが一番大切
だと思います。あとは、やはり本人のやる気、
大学をもっと良くしようという気持ちだと思
います。

今後の目標
　せっかく大学という多様で魅力ある職場
にいるので、様々な仕事にチャレンジしたい
と思っています。また技術職員なので、研究
の場と事務組織を両方理解し、中間的な役割
を発揮できるようになることが理想です。

現在どのような仕事をしていますか？
　工学部・工業化学科3回生の学生実験にお
いて装置の保守・管理、実験の技術指導を行っ
ています。週3回・2ヶ月を1クールとして、4
クールの実験に携わっており、学生に近い立
場で、長期間、関わっていけることが大きな魅
力です。また、技術部として技術部広報委員や
技術研究会への参加なども行っています。

学生時代に学んだことはどのように役立って
いますか？
　学生実験では技術指導を考える上で、学生
の視点に立った思考が必要です。大学時代の
学生実験はその意味でも重要な経験であった
と思います。また、学生から進路相談を受けた
際、大学院での研究や体験をもとに話すこと
が学生の問題解決につながることもあり、大
学での多様な経験が必要であることを実感し
ています。

今後の目標
　学生実験は時代とともに改変されていきま
す。そのような学生実験に携わる一員として
物事の変化に敏感かつ柔軟で、自発的に変化
をおこす創造性のある職員を目指していま
す。一方で、技術部としての業務にも積極的に
取り組んでいき、組織のさらなる活発化を目
指したいと考えています。そのためにも技術
研究会や海外調査、技術部
アピールなど、様々なこと
に挑戦する姿勢
を持ち続けたい
と思います。
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後藤　咲希子

工学研究科技術部環境安全衛生技術室平成20年採用

キャンパスをプロデュース
～高度な技術を積極的に取り入れ、優れた教育・
　　研究施設、魅力あるキャンパスを創ります～

・施設整備の企画・立案に関する業務
・建物、設備等の計画、設計積算、施工監理及び検査
・施設の維持保全、有効活用及び点検、評価、省エネ対策
・電気、ガス、水道等のエネルギー需要管理

主な業務内容

松本さんのある一日

Matsumoto 
Keita

前田さんのある一日

Maeda 
Harumi

板橋さんのある一日

Itahashi Ka
yo

専門知識を活かして
教育・研究を支援
～研究者と密接に連携を取りながら、
　創造性豊かな技術開発を目指します～

・実験データの収集及び解析に関する業務
・機械、機器、装置等の設計・開発・作成、運用・管理
・学生実験の企画・立案、準備、技術指導
・通信・情報ネットワークシステム、ネットワーク機器の維持管理

主な業務内容

後藤さんのある一日

Goto 
Sakiko
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教えて！
若手職員

京都大学を志望した理由は？
冨田　大学の空間が非常に好きで、大学で
ずっと働けるといいなと思っていました。
橋本　学生のとき京都に住んでいて、京都
になじみがあったので、京都で働きたかっ
たというのが一つの理由です。京都大学は
大きな大学なので、学生さんも沢山いるし、
研究の分野も様々で、入ったらいろいろなお
もしろいことができるかな、と思い京大を選
びました。
疋田　私は、技術職の採用なのですが、情報系の仕事をする上
で、仕事を楽しめるところを選びたいと思いました。京都大学

には情報系を代表する先生が沢
山いて、スパコンなど、日本で
非常に数が少なく貴重な施設が
あるという職場環境の良さに惹
かれました。
　橋　もともと公務員試験と大
学職員を受けていたのですが、
京都大学の業務説明会に行って
いろいろな仕事があっておもし

ろそうだな、と興味を持ちました。他の大学もいくつか受けた
のですが、いちばん京都大学が私の内面を知ろうとしてくれて
いたので、ここに就職したいと思いました。

同期・先輩・上司とのつながりは？
橋本　上司や先輩には良くしてもらっていて、休みの日には上
司がバーベキュー大会や釣りを企画してくれ、よく遊びにさ

そってもらっています。
疋田　仕事が一段落したら、お疲れさま会のようなものをして
います。
冨田　同期同士でも、よく飲みに行っていて、情報交換したり、
相談したりしますね。

京都大学で働き始めて意外だったことは？
　橋　こんなにたくさんの種類の仕事があるんだと、驚きました。
疋田　私の仕事は、先生と接することが多いのですが、自分が
学生のときは、先生は教えても
らう人であるというイメージが
あり、なかなか意見を言いにく
いのかと思っていました。けれ
ども実際に仕事をしてみると、
お互い仕事仲間という感じで接
することが多く、先生に親しみ
をもてるようになりました。
冨田　僕の同期でも、教員のイ

仕事の内容はもちろんだけど、

それ以外も知りたい！

同期との仲は？？社会人って？？

NCS※のメンバーに、

日頃感じていることを

語ってもらいました。

アンケート

※NCS（New Comer's Supporters）とは、
採用後１年～３年程度の若手職員で構
成される内定者サポートチームです。京
都大学では、内定者間の交流を深め、内
定者の方々の採用日までの相談などに
応じ、不安を解消するため、NCSが中心
となって、サポートしていく体制を用意
しています。

メージが変わった、という人がいます。だじゃれを言う教員も
いますね（笑）。
橋本　私は、大学全体の予算に関わる仕事をしているのですが、
大学では、多くのお金を動かしていて、システムに入力すると
きに桁をひとつ間違えると大変なことになります。まさかそん
な大きなお金に関わることになるとは思いませんでした。

社会人になって変わったことは？
　橋　時間の使い方が変わりました。家が遠いので、早めに寝
て早く起きる、規則正しい生活になりました。
橋本　仕事は、ほとんどの場合、組織で働いているので、自分
だけじゃなく、自分の周りの人がどういう風に動いていて、大
学全体がどういう方向に向かっているのかを見た上で、自分が
何をできるのかを考えないといけないなあと思うようになりま
した。
冨田　新聞を読んだり、ニュー
スを見たりするのがおもしろく
なりました。知っている教員が
出ていると嬉しくなりますし、
自分が契約を結んだ共同研究の
ことが出ていると、おっ！と思
います。

大学独特だと思うことは？
橋本　図書館を使えて便利だなと思います。福利厚生が充実し
ていると思いますね。有給休暇も取りやすいですし。
　橋　私は、キャンパスが広くて、時には迷うぐらいに様々な
施設があることに驚きました。
冨田　お昼休みには、テニスに行く人や野球をする人、卓球を
する人、ジョギングをする人がいることも大学ならではですね。

仕事のやりがいは？
疋田　法人化して、今、変革期にあるので、新しい仕事をやれ

る可能性がある職場ですよね。
冨田　新規事業をする際に、自
由に枠組みを作れ、その機会が
若手にも与えられます。その枠
組みをもとに作られた制度が軌
道にのると、このレールは自分
がひいたんだと実感できる、や
りがいのある職場です。
　橋　私の場合、前の配属先の
人事企画課では、職員の研修を担当していました。新たな研修
を企画するとき、上司から大まかな枠組みは提示されますが、
具体的な内容は、他機関や民間企業の研修内容を調べ、自分で
提案書をつくり、上司に提案できるのはすごいな、と思います。
橋本　やりたいと思って自分で手を挙げたら、いろいろやらせ
てもらえるところだな、と思います。海外にも行ける可能性が
ありますよね。

ＮＣＳの活動
疋田　NCS は、若手の有志を中心に、内定者からの質問に
答えたり、メールマガジンを作成して情報を発信したり、内
定者と若手職員の懇親会・飲み会などを企画したりしていま
す。
橋本　採用前になるべく京都大学のことを知ってもらいたいと
思っています。雰囲気とか、どんな施設があって、どんな仕事
をしているか、どんな職員が働いているかなどです。
　橋　私が内定者だったときも、NCS の懇親会の前は、遠慮
があってあまり話せなかったのですが、懇親会のおかげで内定
者同士が仲良くなったので、４月に初めて出勤したときも、顔
見知りの人が多く、不安はあまりありませんでした。
冨田　このパンフレットを読まれているみなさまが就職すると
きにも、NCS が内定後のサポートをしますので、安心して京
都大学を志望していただければと思います。

橋本直子
財務部財務課
平成19年採用（事務）

髙橋江里
再生医科学研究所
平成19年採用（事務）

疋田淳一
情報環境部情報基盤課
平成17年採用
（電子・情報）

冨田直樹
地球環境学堂
平成19年採用（事務）
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教えて！
若手職員

京都大学を志望した理由は？
冨田　大学の空間が非常に好きで、大学で
ずっと働けるといいなと思っていました。
橋本　学生のとき京都に住んでいて、京都
になじみがあったので、京都で働きたかっ
たというのが一つの理由です。京都大学は
大きな大学なので、学生さんも沢山いるし、
研究の分野も様々で、入ったらいろいろなお
もしろいことができるかな、と思い京大を選
びました。
疋田　私は、技術職の採用なのですが、情報系の仕事をする上
で、仕事を楽しめるところを選びたいと思いました。京都大学

には情報系を代表する先生が沢
山いて、スパコンなど、日本で
非常に数が少なく貴重な施設が
あるという職場環境の良さに惹
かれました。
　橋　もともと公務員試験と大
学職員を受けていたのですが、
京都大学の業務説明会に行って
いろいろな仕事があっておもし

ろそうだな、と興味を持ちました。他の大学もいくつか受けた
のですが、いちばん京都大学が私の内面を知ろうとしてくれて
いたので、ここに就職したいと思いました。

同期・先輩・上司とのつながりは？
橋本　上司や先輩には良くしてもらっていて、休みの日には上
司がバーベキュー大会や釣りを企画してくれ、よく遊びにさ

そってもらっています。
疋田　仕事が一段落したら、お疲れさま会のようなものをして
います。
冨田　同期同士でも、よく飲みに行っていて、情報交換したり、
相談したりしますね。

京都大学で働き始めて意外だったことは？
　橋　こんなにたくさんの種類の仕事があるんだと、驚きました。
疋田　私の仕事は、先生と接することが多いのですが、自分が
学生のときは、先生は教えても
らう人であるというイメージが
あり、なかなか意見を言いにく
いのかと思っていました。けれ
ども実際に仕事をしてみると、
お互い仕事仲間という感じで接
することが多く、先生に親しみ
をもてるようになりました。
冨田　僕の同期でも、教員のイ

仕事の内容はもちろんだけど、

それ以外も知りたい！

同期との仲は？？社会人って？？

NCS※のメンバーに、

日頃感じていることを

語ってもらいました。

アンケート

※NCS（New Comer's Supporters）とは、
採用後１年～３年程度の若手職員で構
成される内定者サポートチームです。京
都大学では、内定者間の交流を深め、内
定者の方々の採用日までの相談などに
応じ、不安を解消するため、NCSが中心
となって、サポートしていく体制を用意
しています。

メージが変わった、という人がいます。だじゃれを言う教員も
いますね（笑）。
橋本　私は、大学全体の予算に関わる仕事をしているのですが、
大学では、多くのお金を動かしていて、システムに入力すると
きに桁をひとつ間違えると大変なことになります。まさかそん
な大きなお金に関わることになるとは思いませんでした。

社会人になって変わったことは？
　橋　時間の使い方が変わりました。家が遠いので、早めに寝
て早く起きる、規則正しい生活になりました。
橋本　仕事は、ほとんどの場合、組織で働いているので、自分
だけじゃなく、自分の周りの人がどういう風に動いていて、大
学全体がどういう方向に向かっているのかを見た上で、自分が
何をできるのかを考えないといけないなあと思うようになりま
した。
冨田　新聞を読んだり、ニュー
スを見たりするのがおもしろく
なりました。知っている教員が
出ていると嬉しくなりますし、
自分が契約を結んだ共同研究の
ことが出ていると、おっ！と思
います。

大学独特だと思うことは？
橋本　図書館を使えて便利だなと思います。福利厚生が充実し
ていると思いますね。有給休暇も取りやすいですし。
　橋　私は、キャンパスが広くて、時には迷うぐらいに様々な
施設があることに驚きました。
冨田　お昼休みには、テニスに行く人や野球をする人、卓球を
する人、ジョギングをする人がいることも大学ならではですね。

仕事のやりがいは？
疋田　法人化して、今、変革期にあるので、新しい仕事をやれ

る可能性がある職場ですよね。
冨田　新規事業をする際に、自
由に枠組みを作れ、その機会が
若手にも与えられます。その枠
組みをもとに作られた制度が軌
道にのると、このレールは自分
がひいたんだと実感できる、や
りがいのある職場です。
　橋　私の場合、前の配属先の
人事企画課では、職員の研修を担当していました。新たな研修
を企画するとき、上司から大まかな枠組みは提示されますが、
具体的な内容は、他機関や民間企業の研修内容を調べ、自分で
提案書をつくり、上司に提案できるのはすごいな、と思います。
橋本　やりたいと思って自分で手を挙げたら、いろいろやらせ
てもらえるところだな、と思います。海外にも行ける可能性が
ありますよね。

ＮＣＳの活動
疋田　NCS は、若手の有志を中心に、内定者からの質問に
答えたり、メールマガジンを作成して情報を発信したり、内
定者と若手職員の懇親会・飲み会などを企画したりしていま
す。
橋本　採用前になるべく京都大学のことを知ってもらいたいと
思っています。雰囲気とか、どんな施設があって、どんな仕事
をしているか、どんな職員が働いているかなどです。
　橋　私が内定者だったときも、NCS の懇親会の前は、遠慮
があってあまり話せなかったのですが、懇親会のおかげで内定
者同士が仲良くなったので、４月に初めて出勤したときも、顔
見知りの人が多く、不安はあまりありませんでした。
冨田　このパンフレットを読まれているみなさまが就職すると
きにも、NCS が内定後のサポートをしますので、安心して京
都大学を志望していただければと思います。

橋本直子
財務部財務課
平成19年採用（事務）

髙橋江里
再生医科学研究所
平成19年採用（事務）

疋田淳一
情報環境部情報基盤課
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福利厚生勤務条件
Q & A

育児休業の制度について
　１歳直前まで育児休業を取ったおかげで子供
が保育園に通うまでの間、生活リズムを作ったり
しっかり食事を食べられるようにしたりとウォー
ミングアップができて良かったです。復帰後は仕
事から帰ると子供のお迎え、食事、入浴、洗濯、寝
かしつけ…と分刻みで動いており、家も遠方のた
め1時間の部分休業はとても貴重な時間です。

育児休業中の生活について
　とにかく一日中子供とべったりの生活です。
子供が小さいうちは少しでも離れると不安で
泣いてしまうので、自分が睡眠をとったり食事
や家事をしたりできる時間は子供が寝ている
間だけ。なかなか大変な生活でした。

レクリエーション
　京都大学では様々なレクリエーションを実施してい
ます。平成20年度は、夏には学内対抗の野球大会・ソフ
トボール大会、秋にはテニス大会のほか歴史・美術・建
築・庭園のテーマを設定した社寺見学会、冬にはボウリ
ング大会を行いました。
　いずれも多くの職員が参加し、リフレッシュを図り親
睦を深めています。

附属図書館

　京都大学には約50もの図書館・図書室があります。附
属図書館は22時まで開館していますので休憩時間だけ
でなく勤務が終わった後にも利用することができます。

食　堂

　生協食堂のほかに、百周年時計台記念館の中にはフレ
ンチレストラン「ラ・トゥール」、正門を入ってすぐのと
ころにはカフェレストラン「カンフォーラ」などがあり
ます。

職場とのつながりについて
　定期的に、手続き関係の書類を送ってもらっ
たり、時にはやっていた仕事のことで質問の電
話やメールをもらったりしていました。また、
何度か職場の上司や同僚、後輩が子供の顔を見
に家まで遊びにきてくれました。

これから取得する人へ
　働いていると子供とずっと一緒にいられる機
会は少ないので、育児休業は長めに取得されたら
よいのではと思います。また復帰後も部分休業や
看護休暇などの制度がありますので併せて活用
されたらと思います。

初任給は？
A.約172000円～209000円
　（学歴、職歴により決定されます）

手当は？
A.期末・勤勉手当（ボーナス）…毎年6月、
12月に支給され、年間支給割合は約
4.5ヵ月分（平成20年度）です
都市手当…勤務地により異なり、（本俸
＋扶養手当）×10％以内が支給されます
その他の手当…通勤手当、住居手当、扶
養手当、超過勤務手当等

給与 Q

Q

勤務時間は？
A.8時30分～17時30分
　（休憩時間12時～13時）
　※平成21年1月1日現在

人事異動は？
A.事務職員に関しては採用後比較的短いサ
イクルで系間異動を含む部局事務と本部
事務との人事異動を実施する予定です。
多様な職場を経験することにより、職務
適性を自らが見極められるように配慮し
ます。また、男女問わず能力のある職員を

積極的に登用し、適材適所の人事配
置に努めます。近畿地区
内の他の国立大学法人や
文部科学省など多くの

機関と人事交流を
行っていますの
で、京都大学以外で
勤務する機会もあり
ます

勤務
Q

Q

休日は？
A.土・日・祝日、年末年始（12/29～1/3）、
創立記念日(6/18)

　部局、職種によっては、休日が変更にな
ることがあります

その他の休暇・休業は？
A.年次休暇…年20日付与（4月採用者はそ
の年に15日、翌年1月1日以降には年20
日を付与）
病気休暇…ケガや病気による療養のた
め、医師の証明に基づき認められます
特別休暇…夏季、結婚、産前・産後、忌引、
ボランティアなど

育児休業…子が3歳になるまで取得で
きます
育児部分休業…子が小学校第3学年の
終期まで取得でき、勤務の初めまたは終
わりに1日2時間を限度に休業すること
ができます
育児短時間勤務…子が小学校第3学年
の終期まで、希望する勤務態様（週3日、
午前のみ、午後のみ）で勤務することが
できます
介護休業
介護部分休業
自己啓発等休業など

（育児休業、育児部分休業、育児短時間勤務のいず
れも配偶者が就業等で常態として子を養育でき
ない場合に限ります）

休日 Q

Q

共済事業

　文部科学省共済組合ではケガ・出産や災害への短期給付、年金
などを給付する長期給付、診療や保養施設の運営、資金の貸し付
けなどの福祉事業を行っています。保養施設、提携スポーツクラ
ブ等の利用助成もあります。
　充実した事業で組合員とその家族の生活安定、福祉の向上に
寄与しています。

宿　舎

　家族で入居できる世帯用宿舎が京都市内に熊野、十条、桂、京
都府下に向日、大阪府下に香里、高槻にあります。
　宇治には単身者用宿舎があります。（平成21年度完成予定）

保健診療所

　大学内には保健診療所が
あり、内科、神経科、皮膚科、
眼科、耳鼻咽喉科、整形外
科などを受診することが
できます。
　また保健診療所とは別
にカウンセリングセン
ターもあり、メンタルヘ
ルスの相談をすること
ができます。

学外の風景

キャンパスは自然や
歴史的風土に恵まれ
た環境にあります。

自然豊かな大学構内

北　　陽子総務部職員課　

平成10年採用

野球大会

近隣の鴨川
の風景

産後休暇期間（H19.5.10 ～ H19.7.4）
育児休業取得期間（H19.7.5 ～ H20.4.30）
現在、育児部分休業（終業前1時間）取得中

経験者が語る育児休業

ボウリング大会

附属図書館

吉
田
神
社

カンフォーラ

春

京都大学保健診療所

夏

Kita Yok
o
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初任給は？
A.約172000円～209000円
　（学歴、職歴により決定されます）

手当は？
A.期末・勤勉手当（ボーナス）…毎年6月、
12月に支給され、年間支給割合は約
4.5ヵ月分（平成20年度）です
都市手当…勤務地により異なり、（本俸
＋扶養手当）×10％以内が支給されます
その他の手当…通勤手当、住居手当、扶
養手当、超過勤務手当等

給与 Q

Q

勤務時間は？
A.8時30分～17時30分
　（休憩時間12時～13時）
　※平成21年1月1日現在

人事異動は？
A.事務職員に関しては採用後比較的短いサ
イクルで系間異動を含む部局事務と本部
事務との人事異動を実施する予定です。
多様な職場を経験することにより、職務
適性を自らが見極められるように配慮し
ます。また、男女問わず能力のある職員を

積極的に登用し、適材適所の人事配
置に努めます。近畿地区
内の他の国立大学法人や
文部科学省など多くの

機関と人事交流を
行っていますの
で、京都大学以外で
勤務する機会もあり
ます

勤務
Q

Q

休日は？
A.土・日・祝日、年末年始（12/29～1/3）、
創立記念日(6/18)

　部局、職種によっては、休日が変更にな
ることがあります

その他の休暇・休業は？
A.年次休暇…年20日付与（4月採用者はそ
の年に15日、翌年1月1日以降には年20
日を付与）
病気休暇…ケガや病気による療養のた
め、医師の証明に基づき認められます
特別休暇…夏季、結婚、産前・産後、忌引、
ボランティアなど

育児休業…子が3歳になるまで取得で
きます
育児部分休業…子が小学校第3学年の
終期まで取得でき、勤務の初めまたは終
わりに1日2時間を限度に休業すること
ができます
育児短時間勤務…子が小学校第3学年
の終期まで、希望する勤務態様（週3日、
午前のみ、午後のみ）で勤務することが
できます
介護休業
介護部分休業
自己啓発等休業など

（育児休業、育児部分休業、育児短時間勤務のいず
れも配偶者が就業等で常態として子を養育でき
ない場合に限ります）

休日 Q

Q

共済事業

　文部科学省共済組合ではケガ・出産や災害への短期給付、年金
などを給付する長期給付、診療や保養施設の運営、資金の貸し付
けなどの福祉事業を行っています。保養施設、提携スポーツクラ
ブ等の利用助成もあります。
　充実した事業で組合員とその家族の生活安定、福祉の向上に
寄与しています。

宿　舎

　家族で入居できる世帯用宿舎が京都市内に熊野、十条、桂、京
都府下に向日、大阪府下に香里、高槻にあります。
　宇治には単身者用宿舎があります。（平成21年度完成予定）

保健診療所

　大学内には保健診療所が
あり、内科、神経科、皮膚科、
眼科、耳鼻咽喉科、整形外
科などを受診することが
できます。
　また保健診療所とは別
にカウンセリングセン
ターもあり、メンタルヘ
ルスの相談をすること
ができます。

学外の風景

キャンパスは自然や
歴史的風土に恵まれ
た環境にあります。

自然豊かな大学構内

北　　陽子総務部職員課　

平成10年採用

野球大会

近隣の鴨川
の風景

産後休暇期間（H19.5.10 ～ H19.7.4）
育児休業取得期間（H19.7.5 ～ H20.4.30）
現在、育児部分休業（終業前1時間）取得中

経験者が語る育児休業

ボウリング大会

附属図書館

吉
田
神
社

カンフォーラ

春

京都大学保健診療所

夏

Kita Yok
o
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文部科学省研修に参加しようと決意した動機は
　京都大学で働き始めてから、法人化後も文部科
学省と国立大学との関わりが非常に深いことに気
づき、文科省ってどんなところなんだろうと単純に
興味が沸いたというのが最初のきっかけでした。過
去に研修に参加した先輩方の話を聞くうちに、貴重
な経験になるだろうと思い、決意しました。また、研
修期間が１年間でしたので、集中していろいろな勉
強や経験をするのにもちょうどよい期間だと思いま
した。

研修中の仕事について
　大臣官房人事課に配属され、服務関係業務、退職

手当関係業務、公務災害関係業務などを担当しました。そういった日常業務の
他にも、人事課主催の研修、採用説明会や採用面接の補助、栄典関係の式典の運営補助、国会
見学など、大学ではできない経験も多くさせていただきました。職員の採用に関わったのはこ
のときが初めてで、夢を持った多くの学生と言葉を交わすのがとても楽しかったです。

文部科学省での経験を現在の業務でどのように活かしていますか？
　日常業務の中で、国立大学や他省庁とやりとりを行ううちに、それぞれの組織で様々な考え
方や仕事の進め方があるということを知り、仕事のやり方ひとつにしても、前例に固執するこ

となく、自分の中で噛み砕いて新しい方法やアイ
ディアを提案していきたいと思えるようになりまし
た。そのうえで、他人の意見にも十分耳を傾け、協調
性を持って仕事をすることは、どの場所においても
共通して重要なことだと感じました。また、文部科学
省には全国の国立大学から研修生が来ていますの
で、広く人間関係が構築でき、情報交換や相談がで
きる仲間が増えたことが大きな財産でした。

将来、研修への参加を考えている方へのメッセージ
　転居を伴う異動になりますので、大きく環境が変
わり、最初は戸惑ったり苦労したりすることももちろ
んありますが、そのうち馴染んで楽しく生活するこ
とができるようになりますので、安心してください。
違う視点から大学のことを考えてみるのは非常に
おもしろく、視野が広がることによって新しい発想
が生まれ、いずれ京都大学で大いに力を発揮でき
ると思います。何にも代え難い貴重な１年間になり
ますので、多くの若手職員のみなさんにチャレンジ
してほしいなと思います。

≪通信教育等の受講支援≫
　通信教育、ｅラーニング、放送大学の講座・講義を修了した者に
　対して受講料の半額を助成する制度があります。
≪英会話教室通学支援≫
　大学指定の英会話教室へ通学し、出席率を満たした上、コミュ
ニケーションスキルで一定の進歩がみられた者に対してレッス
ン受講料の半額程度を助成する制度があります。

キャリア形成に向けて「自ら学ぶ」職員を支援するための制度を導入し、

自ら学び成長する機会を提供しています。

≪自己啓発等休業制度、自己啓発部分休業制度≫
　教職員の自発的な大学等における修学又は国際貢献活動のた
め、一定の条件を満たした教職員は、職務に従事せずに身分を保
有したまま休業することができます。また、大学等における修学
のため、職務時間の一部について、部分休業することができます。

≪階層別研修≫
　採用時に１週間行われる新採用職員研修をはじめとして、中堅
職員研修、専門職員研修等、それぞれのポストに応じた集合研修
や、教室系技術職員や図書職員に対する専門的知識を習得するた
めの集合研修などがあります。
≪その他の研修≫
　文部科学省等、他機関への派遣研修、民間派遣研修、海外派遣
研修等があります。

職務に必要な能力開発を推進するとともに、

専門的な能力を身につけるため、様々な研修の機会を提供しています。

≪新採用職員研修≫
　1週間の日程で行われます。各理事による京都大学についての
様々な講義や桂キャンパス等の施設見学、またマナー研修や仕事
力向上の体験学習等があります。
≪新採用職員育成プログラム（一般事務職員対象）≫
　新採用職員研修に加えて、採用後半年間に渡り月２回程度、本部
各部の研修及び病院での実地研修、パソコン研修や英会話研修、
プレゼンテーション研修などを実施しています。これは、京都大学
職員として必要な基礎的知識を身につけるとともに、多様化する
大学業務に即応できる職員を育成することを目的としています。

　京都大学の魅力は、長い歴史の中で、知的人材が輩出され業績が蓄えられたことにより、

これらをもとにした基礎的な研究や新しい研究領域の開拓が可能なことです。また、京都

に立地しているため、情報過多にならずじっくりと物事に取り組める環境と文化的風土に

恵まれていることも特徴です。

　このような京都大学を担う職員に望むことは、大きく分けて二つあります。まず、国立大

学法人として公的な面を持っているため、社会に目を向け、組織を通じて社会へ貢献する

思いを持つこと。そして、法人化を迎え大きな変革期にある中で、組織運営に非公務員とし

て自立性・主体性を持って取り組む姿勢。公的な面と自立した組織運営のどちらの立場も

意識しながら、京都大学のあるべき姿を考えられる職員を求めています。

　日々の仕事はたとえ小さくても、無駄なことはなく、その仕事を通じて組織全体の中で

どういった意義をもつかを考えてみてください。様々な業務経験をもとに、多面的な見方

を身につけて欲しいと思います。

　京都大学は、人と関わり、学び成長したいという気持ち

を持っていれば、魅力あふれる職場だと思います。大学で

は職員だけでなく学生や教員等、様々な立場の人と接する

機会があります。また、仕事を通じた学び・成長だけでな

く、大学には学術情報が集結し、例えば毎日のように様々

なシンポジウムが開かれており、学ぶことが好きな方には

興味が尽きない環境です。

　ぜひとも意欲あふれる人をお待ちしています。

総務・人事・広報担当理事

副学長　大西 珠枝

人事担当理事
からの
メッセージ

大西　裕子総務部人事企画課
　

平成17年採用

研修中の仕事について
　米国大学へのJSPS事業の紹介、日米研究者
が参加するコロキウムの開催、米国在住の日本
人研究者懇談会の開催、日本からの研究者・大
学関係者等の来訪対応、米国の大学や高等教育
の動向などの情報収集を行っていました。
JSPS事業を紹介するために米国大学を訪問
した際、大学の広大なキャンパスを実際に見て
回ることができたことが特に印象に残ってい
ます。
　このほか、研修として、英語学校に通ったり、
研修報告書の作成をしたりしていました。

海外研修での経験を現在の業務でどのように
活かしていますか？
　海外研修中にコロキウムを開催したり他機
関が主催するシンポジウムをお手伝いしたり

する機会があったので、外国人が参加するイベ
ントに関係する業務の中でその経験が活かせ
ると思います。また、1年間の海外生活で英語
に対する苦手意識が減ったことも今の業務で
役立っていると思います。

将来、研修への参加を考えている方へのメッセージ
　海外研修へ行く前は不安もありましたが、実際
行ってみると、毎日が新しいことの連続で、文化も
歴史も異なる人達との関わり合いは、私のこれま
での考え方や価値観に新たな視点を与えてくれ
る刺激的なものでした。1年間を振り返ると、当初
感じていた不安は全く心配なかったな、と今に
なって思います。日本では得られない様々な経験
を与えてくれる海外研修は本当に貴重なもので
すので、国際交流の仕事に興味のある方は、臆せ
ずに是非チャレンジしてみてください。

横井　紀子
国際部国際交流課

対外政策グループ
　

平成15年採用

（右端が本人）

経験者が語る研修

Yokoi Nori
ko

海外研修

文部科学省研修

Onishi Hir
oko
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文部科学省研修に参加しようと決意した動機は
　京都大学で働き始めてから、法人化後も文部科
学省と国立大学との関わりが非常に深いことに気
づき、文科省ってどんなところなんだろうと単純に
興味が沸いたというのが最初のきっかけでした。過
去に研修に参加した先輩方の話を聞くうちに、貴重
な経験になるだろうと思い、決意しました。また、研
修期間が１年間でしたので、集中していろいろな勉
強や経験をするのにもちょうどよい期間だと思いま
した。

研修中の仕事について
　大臣官房人事課に配属され、服務関係業務、退職

手当関係業務、公務災害関係業務などを担当しました。そういった日常業務の
他にも、人事課主催の研修、採用説明会や採用面接の補助、栄典関係の式典の運営補助、国会
見学など、大学ではできない経験も多くさせていただきました。職員の採用に関わったのはこ
のときが初めてで、夢を持った多くの学生と言葉を交わすのがとても楽しかったです。

文部科学省での経験を現在の業務でどのように活かしていますか？
　日常業務の中で、国立大学や他省庁とやりとりを行ううちに、それぞれの組織で様々な考え
方や仕事の進め方があるということを知り、仕事のやり方ひとつにしても、前例に固執するこ

となく、自分の中で噛み砕いて新しい方法やアイ
ディアを提案していきたいと思えるようになりまし
た。そのうえで、他人の意見にも十分耳を傾け、協調
性を持って仕事をすることは、どの場所においても
共通して重要なことだと感じました。また、文部科学
省には全国の国立大学から研修生が来ていますの
で、広く人間関係が構築でき、情報交換や相談がで
きる仲間が増えたことが大きな財産でした。

将来、研修への参加を考えている方へのメッセージ
　転居を伴う異動になりますので、大きく環境が変
わり、最初は戸惑ったり苦労したりすることももちろ
んありますが、そのうち馴染んで楽しく生活するこ
とができるようになりますので、安心してください。
違う視点から大学のことを考えてみるのは非常に
おもしろく、視野が広がることによって新しい発想
が生まれ、いずれ京都大学で大いに力を発揮でき
ると思います。何にも代え難い貴重な１年間になり
ますので、多くの若手職員のみなさんにチャレンジ
してほしいなと思います。

≪通信教育等の受講支援≫
　通信教育、ｅラーニング、放送大学の講座・講義を修了した者に
　対して受講料の半額を助成する制度があります。
≪英会話教室通学支援≫
　大学指定の英会話教室へ通学し、出席率を満たした上、コミュ
ニケーションスキルで一定の進歩がみられた者に対してレッス
ン受講料の半額程度を助成する制度があります。

キャリア形成に向けて「自ら学ぶ」職員を支援するための制度を導入し、

自ら学び成長する機会を提供しています。

≪自己啓発等休業制度、自己啓発部分休業制度≫
　教職員の自発的な大学等における修学又は国際貢献活動のた
め、一定の条件を満たした教職員は、職務に従事せずに身分を保
有したまま休業することができます。また、大学等における修学
のため、職務時間の一部について、部分休業することができます。

≪階層別研修≫
　採用時に１週間行われる新採用職員研修をはじめとして、中堅
職員研修、専門職員研修等、それぞれのポストに応じた集合研修
や、教室系技術職員や図書職員に対する専門的知識を習得するた
めの集合研修などがあります。
≪その他の研修≫
　文部科学省等、他機関への派遣研修、民間派遣研修、海外派遣
研修等があります。

職務に必要な能力開発を推進するとともに、

専門的な能力を身につけるため、様々な研修の機会を提供しています。

≪新採用職員研修≫
　1週間の日程で行われます。各理事による京都大学についての
様々な講義や桂キャンパス等の施設見学、またマナー研修や仕事
力向上の体験学習等があります。
≪新採用職員育成プログラム（一般事務職員対象）≫
　新採用職員研修に加えて、採用後半年間に渡り月２回程度、本部
各部の研修及び病院での実地研修、パソコン研修や英会話研修、
プレゼンテーション研修などを実施しています。これは、京都大学
職員として必要な基礎的知識を身につけるとともに、多様化する
大学業務に即応できる職員を育成することを目的としています。

　京都大学の魅力は、長い歴史の中で、知的人材が輩出され業績が蓄えられたことにより、

これらをもとにした基礎的な研究や新しい研究領域の開拓が可能なことです。また、京都

に立地しているため、情報過多にならずじっくりと物事に取り組める環境と文化的風土に

恵まれていることも特徴です。

　このような京都大学を担う職員に望むことは、大きく分けて二つあります。まず、国立大

学法人として公的な面を持っているため、社会に目を向け、組織を通じて社会へ貢献する

思いを持つこと。そして、法人化を迎え大きな変革期にある中で、組織運営に非公務員とし

て自立性・主体性を持って取り組む姿勢。公的な面と自立した組織運営のどちらの立場も

意識しながら、京都大学のあるべき姿を考えられる職員を求めています。

　日々の仕事はたとえ小さくても、無駄なことはなく、その仕事を通じて組織全体の中で

どういった意義をもつかを考えてみてください。様々な業務経験をもとに、多面的な見方

を身につけて欲しいと思います。

　京都大学は、人と関わり、学び成長したいという気持ち

を持っていれば、魅力あふれる職場だと思います。大学で

は職員だけでなく学生や教員等、様々な立場の人と接する

機会があります。また、仕事を通じた学び・成長だけでな

く、大学には学術情報が集結し、例えば毎日のように様々

なシンポジウムが開かれており、学ぶことが好きな方には

興味が尽きない環境です。

　ぜひとも意欲あふれる人をお待ちしています。

総務・人事・広報担当理事

副学長　大西 珠枝

人事担当理事
からの
メッセージ

大西　裕子総務部人事企画課
　

平成17年採用

研修中の仕事について
　米国大学へのJSPS事業の紹介、日米研究者
が参加するコロキウムの開催、米国在住の日本
人研究者懇談会の開催、日本からの研究者・大
学関係者等の来訪対応、米国の大学や高等教育
の動向などの情報収集を行っていました。
JSPS事業を紹介するために米国大学を訪問
した際、大学の広大なキャンパスを実際に見て
回ることができたことが特に印象に残ってい
ます。
　このほか、研修として、英語学校に通ったり、
研修報告書の作成をしたりしていました。

海外研修での経験を現在の業務でどのように
活かしていますか？
　海外研修中にコロキウムを開催したり他機
関が主催するシンポジウムをお手伝いしたり

する機会があったので、外国人が参加するイベ
ントに関係する業務の中でその経験が活かせ
ると思います。また、1年間の海外生活で英語
に対する苦手意識が減ったことも今の業務で
役立っていると思います。

将来、研修への参加を考えている方へのメッセージ
　海外研修へ行く前は不安もありましたが、実際
行ってみると、毎日が新しいことの連続で、文化も
歴史も異なる人達との関わり合いは、私のこれま
での考え方や価値観に新たな視点を与えてくれ
る刺激的なものでした。1年間を振り返ると、当初
感じていた不安は全く心配なかったな、と今に
なって思います。日本では得られない様々な経験
を与えてくれる海外研修は本当に貴重なもので
すので、国際交流の仕事に興味のある方は、臆せ
ずに是非チャレンジしてみてください。

横井　紀子
国際部国際交流課

対外政策グループ
　

平成15年採用

（右端が本人）

経験者が語る研修

Yokoi Nori
ko

海外研修

文部科学省研修

Onishi Hir
oko
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